el Cerro Torrón o Torrox. El contexto de denso poblamiento romano del litoral de toda la zona de Marbella y del Estrecho, las ruinas de Vega del Mar (Marbella) con la basílica de doble ábside y su contexto arqueológico que va desde el siglo II a.C. hasta el siglo X. Los elementos que nos hacen intuir los precedentes preislámicos son muchos.

En nuestro análisis poliorcético hemos seguido en lo posible el esquema de la «escuela gaditana»60, que ha ofrecido ya muy buenos resultados al aplicarlo a fortificaciones andalusíes como la de Cardela⁶¹ (Cádiz). Por ello, nuestro objetivo consiste en el rescate de la memoria de estas fortificaciones abandonadas, describiéndolas y contextualizándolas, para en otro momento proceder a su análisis histórico en profundidad con todos los aspectos relacionados con las mismas.

Sirva este foro para reclamar la necesidad de un plan de protección, acotamiento, consolidación y remozamiento del gran número de importantes elementos fortificados de este área, históricamente coherente, que están siendo destruidos como tributo desmedido a un mal entendido desarrollo urbanístico en la Costa del Sol.

Finalmente, queremos expresar nuestro mayor agradecimiento a Gabriel Valencia Reina y a Vicente Pérez Leiva, dos infatigables amantes de nuestros castillos, sin cuya experiencia, consejo y ayuda, no hubiera sido posible el levantamiento de los planos. Especial mención merece la plasmación en maquetas de estas fortificaciones por el primero de ellos, cuya labor las resucita del olvido y de la destrucción inexorable.

NOTAS

(1).- Este trabajo supone una parte del esquema más amplio que expusimos en las *II Jornadas de Castellología Ibérica* (Alcalá de la Selva, Noviembre 2001), organizadas por la asociación Española de Amigos de los Castillos y el Ayuntamiento de Alcalá de la Selva (Teruel).

(2).- E. PÉREZ BOYERO: Moriscos y cristianos en los señoríos del Reino de Granada (1490-1568), Granada: Universidad, 1997, pp. 368, n. 42, al

abordar las funciones militares de los señoríos echa en falta un estudio de envergadura sobre el aparato militar del reino de Granada tras la conquista musulmana, para lo que es necesario establecer sus precedentes andalusíes.

(3).- De hecho, el primer sistema militar islámico se configuró por una red de control de las principales vías de comunicación por toda la península, tendentes al control de los grandes núcleos de población hispana, especialmente de los núcleos urbanos existentes, cfr. ZOZA-YA, J.: «Las fortificaciones de al-Andalusí, en Al-Andalus. Las artes islámicas en España, The Metropolitan Museum of Art - Ediciones El Viso: Madrid, 1992; pp. 63-73, en concreto p. 63-65.

(4).- Aunque haya aparecido cerámica atribuible a esos períodos, no están citadas ni reconocidas explícitamente por ningún autor medieval, coetáneo o posterior

(5).- A. SÁNCHEZ MAIRENA: «Aparato defensivo y repoblación del Reino de Granada. El Castillo de Ojén (Málaga) en el siglo XVI», Castillos de España nº 121-122, Madrid, 2001, pp. 3-20.

(6).- Su identificación geográfica es X= 2.15.734 e Y= 40.43.001.

(7).- No hay enlace óptico con Estepona.

(8).- IBN HAYYAN: Crónica del califa 'Abdarralıman II, an-Nasir entre los años 912 y 942 (Al-Muqtabis V), Trad. M.³ J. VIGUERA MOLINS y F. CORRIENTE, 1981, p. 120.

(9).- SÁNCHEZ BRACHO, M.: Encuentro con Estepona, Maracena (Granada): (edición del autor), 1984, pp. 187-200.

(10).- FERNÁNDEZ LÓPEZ, S.: Catalogación y estudio de las fortalezas medievales de Málaga y su territorio. Universidad de Málaga, 1987. Tesis doctoral inédita, pp. 414-419.

(11).- ACIÉN ALMANSA, M.: «Sobre la función de los *husun* en el sur de al-Andalus. La fortificación en el Califato», en *Coloquio Hispano-Italiano de Arqueología Medieval*, Granada, 1990; pp. 263-274, en concreto p. 264-265.

(12).- IBN HAYYAN: Ibidem, p. 120.

(13).- Identificable con la actual población de Coín (Málaga), a unos 45 km de distancia.

(14).- En nota los editores indican que *Munt Nis* en la «Crónica Anónima» aparece transcrita como Shantish, que pudiera ser Mijas.

(15).- ACIÉN ALMANSA, M.: Ibideni, pp. 264-

(16).- ACIÉN ALMANSA, M: *lbidem*, pp. 265-

(17).- FERNÁNDEZ LÓPEZ, S.: *lbidem*, p. 419 indica la aparición en este castillo de un *dirhem* de vellón acuñado en la ceca hammnudí de Málaga en el año 440 H. = 1049-1050 d.C.

(18).- En la esquina NO no hay vestigios de haber existido torre. Este rasgo lo podemos

interpretar como un arcaísmo defensivo observable en algunas fortificaciones romanas. Cfr. A. GOZÁLBES CRAVIOTO Carlos: «El Campillo. Un yacimiento romano en el término municipal de Almogía» *Mainake* IV-V, Málaga: Diputación, 1983, pp. 209-226.

(19).- Es otro rasgo defensivo arcaizante. Parece indicar que servía como elemento de flanqueo para un sistema de ingreso directo entre torres abierto en el muro oriental. Nuevamente intuimos una mejora y complicación de los elementos defensivos del lugar en torno a los siglos IX y X en un recinto ya existente.

(20).- SÁNCHEZ BRACHO, M: *lbidem*, pp. 194-201.

(21).- Idem, pp. 200-201.

(22).- OLMO ENCISO, Lauro: «Problemática de las fortificaciones altomedievales (siglos VI-VIII) a raíz de los últimos hallazgos arqueológicos», en *Actas del 1 Congreso de Arqueología Medieval Española*, Zaragoza: Diputación General de Aragón, 1986, vol. ii, pp. 13-23.

(23).- FERNÁNDEZ LÓPEZ, S.: *lbidem*, pp. 402-407. Sobre su identificación MARTÍNEZ ENA-MORADO, V.: «La terminología castral en el territorio de Ibn Hafsun», en VIGUERA MOLINS, M.ª J. (coord.): *Actas del 1 Congreso Internacional Fortificaciones en al-Andalus*, Algeciras: UNED, 1996; pp. 33-78, pp. 39-42; el *Hisn/qal'at al-Ward* debe ubicarse en el distrito de Sidonia (Cádiz), aunque otros autores lo ubican en la cora de Sevilla

(24).- Sus coordenadas geográficas son X= 3.14.734 e Y= 40.43.001

(25).- Se refiere a la cora de Rayya, que ocupaba la actual provincia de Málaga, excepto la zona de la Serranía rondeña.

(26).- Al-Razi: Crónica del Moro Rasis. Versión del Ajbar muluk al-Andalus de Alunad ibn Muhammad ibn Muså al-Razi... Ed. y est. D. CATALÁN y M.ª S. de ANDRÉS, Madrid 1975, p. 29.

(27).- C. POSAC MON y R. PUETTAS TRI-CASÀ: La basílica paleocristiana de Vega del Mar (San Pedro de Alcántara, Marbella), Málaga: Diputación Provincial, D. L. 1989.

(28).- IBN HAYYAN: Ibidem, p. 120.

(29).- AL-BAKRI, Abu 'Ubayd: Geografía de España, Ed. de Eliseo VIDAL BELTRÁN, Zaragoza: Anubar, 1982, p. 37.

(30).- VALLVÉ BERMEJO, J.: «Una fuente importante de la Historia de Al Andalus: la historia de Ibn Askar», *Al Andalus XXX*, Madrid 1966, p. 257.

(31).- GARRIDO ATIENZA, Miguel: Las capitulaciones para la entrega de Granada, edición facsímil, Granada: Universidad, 1992; la capitulación es editada en el estudio preliminar de J. E. LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, pp. XXIII-

(32).- MÁRMOL CARVAJAL, Luis del: Rebelión